

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XVII.—Número 6.209

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, LUNES 9 DE ENERO DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. - Teléfono, n.º 6

(De nuestro corresponsal)

LA CLASE DE CORTE Y CONFECCIÓN

Desde hace días, sabíamos por referencias, que había sido consignada en el presupuesto hoy en curso la cantidad de 1.500 pesetas para dotar la clase de Corte y Confección que gratuitamente venía desempeñando en la Escuela Elemental de Artes e Industrias con el beneplácito de todos y en provecho de la clase obrera, doña Catalina Salvá de Oltra. Consideramos la noticia de singular importancia, y nos propusimos dedicarle algunas líneas; pero no quisimos hacerlo sino después de tener seguridad completa de su exactitud y conocer ciertos detalles con ella relacionados, habiendo conseguido una y otra cosa gracias a la amabilidad de la nombrada señora que ha puesto a nuestra vista cartas y documentos que disipan toda duda y permiten seguir paso a paso las gestiones practicadas para llegar al feliz resultado de que nos congratulamos.

Sabido es que muchos de los representantes en Cortes de esta provincia, en vista de los grandes beneficios que producía la clase de Corte y Confección, desempeñada gratuitamente por la señora Salvá, a la cual asistían numerosas alumnas, pertenecientes a modestas familias de obreros, se habían interesado en favor de la misma, tratando de darle carácter de estabilidad. D. Alejandro Roselló, el general Weyler y últimamente los señores marqués de la Cenya y Valenzuela habían interpuesto en influencia para lograr que se consignara en presupuesto una cantidad destinada a retribuir a la profesora de tan útil enseñanza; pues no era lógico esperar ni injusto admitir que continuara por tiempo indefinido la abnegación de aquella señora.

La Exposición de productos de esta provincia, realizada el verano último, ofreció ocasión propicia a la profesora y alumnas de la escuela para dar a conocer al público el fruto verdaderamente admirable de su trabajo, presentando una soberbia instación de trajes y labores que con justicia llamó la atención y obtuvo el aplauso de cuantos la contemplaron en la que figuraba un precioso traje con que aquellas poniendo a escote su labor personal y parte de sus escasos ahorros quisieron obsequiar a S. M. la Reina Doña Victoria así para rendirle tributo de respeto y estimación como para que pudiera apreciar la aptitud de las obreras mallorquinas para esta clase de labores.

La real familia tuvo en gran estima el delicado presente que desde las más bajas capas sociales se elevaba hasta el trono, y admiró la perfección y pulcritud del trabajo; y el Rey se dignó cooperar en la obra de los diputados y senadores antes nombrados, interesándose con el ministro en favor de la pretensión de estos relativa a la dotación de la clase de Corte y Confección. Claro está que fué decisiva la intervención de S. M., quien tuvo empeño en no permitir que nadie se le adelantara en comunicar a la interesada el resultado de su gestión, remitiéndole por conducto de su secretario particular la siguiente carta:

«Sra. D.ª Catalina Salvá de Oltra. Muy señora mía y de mi distinguida consideración: Tengo el gusto de manifestar a V. que en los próximos presupuestos generales del Estado, se consigna la cantidad de 1.500 ptas. que solicitaron los representantes por esa provincia señores marqués de la Cenya y Valenzuela, y por cuyo asunto se dignó tomar tanto interés S. M. el Rey nuestro señor y recomendarlo al ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes. Celebro en extremo que hayan podido ser complacidos sus deseos, y aprovecho gustoso esta oportunidad para reiterarme de V. atento s. s. q. s. p. b.—Emilio M.ª de Torres».

De lo que llevamos dicho y de otras noticias particulares que tenemos, resulta pues que es ya un hecho indudable que la enseñanza de corte y confección formará parte en lo sucesivo de las materias que se enseñarán en la Escuela de Artes industriales de esta provincia, y que ha sido nombrada para desempeñarla la misma profesora que antes hemos citado, a quien damos nuestro sincero parabién, así por la distinción que ha merecido como por haber visto coronados por el éxito más lisonjero sus persistentes esfuerzos para lograr que se estableciera de una manera definitiva en esta capital esa importantísima rama de la enseñanza de la mujer, gracias a la cual podrán en cierto modo asegurar su porvenir y verse libres de las angustias y de los peligros de la miseria muchas jóvenes pobres. Y hacemos extensivo nuestro parabién y nuestra gratitud, no dudando que al

hacerlo llevamos la voz del país, a cuantos se han interesado por tan importante mejora.

DE MADRID

La protección del arbolado

Los iniciadores de la Asamblea que recientemente se celebró en el Ateneo para constituir una sociedad protectora del arbolado, continúan recibiendo valiosas adhesiones, entre las cuales se cuentan las de las altas personalidades políticas, profesionales y mercantiles.

La comisión organizadora tiene el propósito de publicar en breve el primer boletín de la Sociedad, dando cuenta a todos los interesados en esta magna empresa, de los trabajos efectuados, bases y proyecto de estatutos, adhesiones recibidas, etc.

Dicha comisión ha quedado definitivamente formada por los señores don Ricardo Codorniu, don José Sánchez Guerra, don Rafael Gasset, don José Zulueta, don Celedonio Rodríguez, don José Prado Palacio, don Torcuato Luca de Tena, señor vizconde de Eza, don Pedro Poggio, don José María Zorita, don Estanislao de Urquijo, don Luis Oriol, don Juan Gavilán y don Santiago de Iñábal, actuando como secretario don Carlos Navarro y Lamarca.

Existe el propósito de pedir a su majestad el Rey que acepte la presidencia de honor de la futura sociedad, y a su majestad la Reina que presida el Patronato de señoras que está formándose a semejanza de las constituidas en la alta sociedad inglesa para obras análogas. Para constituir este Patronato se cuenta ya con adhesiones de distinguidas damas.

TERRORISMO INTERNACIONAL

LA TRAGEDIA DE LONDRES

Emoción mundial

París 5.—Llegan de Londres los telegramas a millares. Improbable resulta la tarea de desenmarañar su significado y reconstituir con su lectura lo que ha ocurrido. Se ve claramente que el aluvión de informaciones inexactas y contradictorias en su mayoría, empuja a los informadores londinenses y les imposibilita para ser precisos al público.

«Pero la afección insaciable del público de París no les da tiempo para proceder con orden. Francia entera quiere saber inmediatamente, y con todo género de detalles, el drama de la calle de Sidney. Y del mismo acceso de nerviosidad que Francia, sufre el mundo entero.

No ya las empresas periodísticas, sino también los gobiernos, y especialmente los de Francia, Alemania, Italia y Rusia abrumaban Londres con la demanda de informaciones. Y es que no se trata tan sólo de un suceso que, por extraordinario que fuese, habría perdido su intensidad, después de producir la primera emoción. Se trata del descubrimiento de un tremendo peligro que hasta ahora no había sido visto con tan aterradora claridad; se trata de un caso de descomposición social que, si no es corregido a tiempo, ocasionará cataclismos.

El complot

Algo más se sabe, aunque no mucho todavía, del tremendo complot descubierta.

El prefecto de Policía y el ministro del Interior de Londres tienen a estas horas en su poder informaciones preciosas, en cuya confrontación trabaja febrilmente la Policía de la City.

La «Liga roja», organización terrorista que, con ser formidable, sólo era representación de una más formidable Asociación que abarca el mundo entero, tenía en Londres como misión inmediata, el deber de allegar fondos por medio del robo y sin detenerse ante el crimen, para con ellos poner en práctica el plan definitivo de destrucción de todo lo existente.

La primera parte de este plan consistía en la muerte de casi todos los embajadores y ministros plenipotenciarios de las Cortes y Repúblicas europeas en Londres. Este inmenso crimen debía realizarse con ocasión de la coronación del rey Jorge, y de él acaso habrían sido víctimas muchos príncipes extranjeros.

Se ha recordado con este motivo que el tristemente célebre Mateo Morral tuvo el propósito de arrojar su bomba en la Iglesia de los Jerónimos, de Madrid, cuando en ella estuviesen reunidos los miembros de todas las familias reales de Europa.

El peligro en pie

La más grave inquietud de la Policía inglesa estriba en que los documentos hallados en la morada de Morunsef no esclarecen completamente el plan destructor de los terroristas. Ni Morunsef, ni Pedro «el Pintor», ni Fritz, eran jefes de la formidable Asociación cuya pista se está buscando. Eran simplemente fanáticos fidelísimos a un jefe a quien ellos mismos desconocían y cuyas órdenes e instrucciones recibían por misterioso conducto. Ellos han muerto; pero la organización sigue en pie, y mientras esta organización exista, no habrá desaparecido la horrenda amenaza que se cierne sobre el mundo civilizado.

Se calcula que sólo en Londres hay unos 20 directores de la «Liga roja», a los cuales será difícilísimo encontrar. Y aun cuando se diera con la guardia de estos 20 jefes, sólo se habría logrado destruir una mínima parte de la organización terrorista.

Será necesario que, en masa y a una, se ponga la Policía de todas las naciones en persecución del misterio terrorista para evitar su peligro inminente, ya que

no—porque esto sería labor de adivinos—para destruirle en absoluto.

Los cadáveres de Fritz y «el Pintor». A noche continuó la exploración de las ruinas de la calle de Sidney. Encontró la Policía varios revólvers, considerable cantidad de municiones y algunos huesos carbonizados.

Los cadáveres decapitados y carbonizados son de Fritz y Pedro «el Pintor». Sobre este punto no hay ya la menor duda. Pero se ha conseguido identificarlos por circunstancias especialísimas; porque están despedazados de tal modo que, según frase del juez de instrucción, es posible hacerles la autopsia, porque «caben en un pañuelo». De las cabezas sólo quedan unos huesos. Los troncos sólo tienen un brazo.

Dispersión de anarquistas.—Hallazgo de explosivos.—El rey Jorge y los herederos.—Los viratos rojos.

El día 25 la Policía de Londres encontró en unos solares próximos a la Fábrica de gas de Bockton tres paquetes de gelatina explosiva, destinada a la fabricación de bombas.

Consideráse que este hallazgo constituye otra prueba del vasto plan tramado por las asociaciones terroristas.

Se cree que, después de la tragedia de Houndstich, ocurrida el día 12 de diciembre, los anarquistas todos, temiendo fundadamente que iba a empezar una serie de rigurosísimos registros domiciliarios, se deshicieron de cuanto podía comprometerlos, como la gelatina encontrada en Bockton, y se dispersaron en seguida, cambiando de casa y tomando todas las precauciones necesarias para despidar a los agentes de la autoridad.

Entre la Policía de Sestland Yard y Old Jewry es opinión general que Pedro «el Pintor» y Fritz incendiaron la casa de la calle de Sidney cuando vieron que toda resistencia era ya inútil, luego bajaron al piso inferior, y allí se suicidaron.

El rey Jorge, interesadísimo en los detalles de la tragedia, ha enviado una sentidísima carta a los herederos en el asalto al antro anarquista de Sidney-Street. Casi todos los heridos mejoran, sobre todo el sargento detective Lesson y los bomberos. En cambio el oficial de la Policía M. Pearson, a quien se cuida en el hospital, está gravísimo.

Se ha empezado a discutir sobre quién pagará el edificio destruido. Asegúrase, sin embargo, que el gobierno aceptará todas las responsabilidades.

Las colonias anarquistas de Londres

Las averiguaciones de la Policía van revelando curiosos detalles sobre la formación de las colonias anarquistas de Londres.

Formáronse todas en los últimos cinco ó seis años, sin que esto quiera decir que anteriormente no existían ya en la capital de Inglaterra núcleos importantes de anarquistas.

Cuando estalló la guerra ruso-japonesa escaparon de su país y se refugiaron en Londres millares de polacos, letones, lituanos y judíos rusos que tenían verse sujetos al servicio militar.

Aglomeráronse muchos de ellos en los distritos del Este de Londres más favorables para la ocultación: Stepnay y Whitechapel.

Los que ya eran anarquistas sumáronse pronto a sus partidarios y entraron a formar parte de sus organizaciones. De los que no lo eran, unos se entregaron al anarquismo por vocación y otros se sometieron a él por miedo y se juramentaron para servirle.

En estas colonias fueron organizados los complotos terroristas que, a raíz de la campaña japonesa, causaron tantas víctimas en Rusia.

Cuando, al cabo de las grandes perturbaciones políticas, prevaleció en el Imperio moscovita el partido del Orden, innumerables letones, que eran los más radicales adeptos de la democracia social vinieron a Londres a engrosar el contingente revolucionario. Estos terroristas fueron los que en 1909 tuvieron con la Policía inglesa el sangriento encuentro de Tottenham.

Influyó, naturalmente, en la exacerbación de estas masas anarquistas la brutal represión zarista que siguió a los primeros desórdenes de San Petersburgo.

Las bandas rojas establecidas en Inglaterra sólo daban señales de su presencia por la publicación constante de folletos y hojas anónimas; pero al fin se convirtieron en agrupaciones inofensivas, como los grupos italianos, franceses y españoles que en 1905 florecieron bajo la jefatura de Malatesta.

«Hace unos días—dice un colaborador de The Times,—encontrándonos en Spittlefield compré en una tienda una serie de tarjetas postales impresas en Whitechapel. Una representaba al Zar, tembloroso, ante la imagen de Luis XVI, decapitado; en otra aparecía el Zar ordenando que se impusiera a las mujeres el castigo del látigo, se fusilara a los hombres y se condenase a destrucción las libertades rusas».

Funcionaban, además, diferentes Clubs terroristas, que la Policía conocía perfectamente, como el Workers Friend, Whitechapel Communist, Tottenham Club, Court Road y Edmuntton, todos establecidos en los alrededores de Londres y Liverpool.

Todos estos Clubs estaban rodeados de «escuelas dominicales», en las cuales recibían los niños educación revolucionaria; pero estas escuelas, en su mayor parte, no tuvieron éxito.

Los afiliados celebraban solemnemente algunas fiestas, como la de la Comuna de París y la de la muerte de los mártires de Chicago.

Recientemente se dió un caso curioso en un salón de Whitechapel. Un español joven, casi un niño, subió a la tribuna, revólver en mano, y por señas anunció que no podía hablar; pero empezó a disparar sobre un punto determinado en la pared frontera, y dió en el blanco cuantas veces quiso.

La muchedumbre, ebria de entusiasmo, aclamaba al tirador cada vez que una bala, silbando sobre sus cabezas, iba a clavarse en el punto en que todos ponían con la imaginación un corazón aborrecido... El siniestro espectáculo terminó con una danza aún más siniestra.

No obstante—dice la Policía,—en tales Clubs no están los hombres más peligrosos. Donde hay que temerlos todo es en las pequeñas agrupaciones, organizadas de tal modo, que los asociados no se conocen siquiera. Únicamente el jefe los conoce a todos, y dispone de ellos a su antojo, en la seguridad de que ninguno ha de atreverse a desobedecerle, porque sobre el rebelde se fulminaría un castigo terrible.

De una de estas organizaciones subterráneas se trata en la presente ocasión.

La adulación del pueblo

El régimen del sufragio universal y las corrientes democráticas de nuestro tiempo, han acabado por trasladar a las muchedumbres el centro de gravitación política. El arte, la literatura se han democratizado también. Como antes se escribía para las pequeñas cortes feudales, para el castillo, para el príncipe, hoy se escribe para el pueblo, que es el soberano titular de la nueva ley. Desde la Enciclopedia acá, puede decirse que el pensamiento humano gira en torno del espíritu de redención. El puro estetismo, la belleza por la belleza, la verdad por la verdad, han pasado a segunda línea y, en forma latente ó expuesta, todas las manifestaciones intelectuales se suman en la impresión final de un inmenso alegato. Mas al lado de la vindicación sincera, del impulso generoso, del «humanitarismo» ingenuo y sin trampa, han reafirmado los aduladores y cortesanos, han resurgido los pasitos, los favoritos y los bufones, con verdidos ahora en parásitos, favoritos y bufones de Su Majestad la Plebe.

Y este fenómeno resulta más procedente por imitación, antes que por espontaneidad, y siguen la moda con el violento, con el intolerante ardor de los neófitos ó convencidos de prisa y a medias. Quien crea la moda y, creándola, consigue introducirla en las costumbres, suele andar con ella libre y airoso, sin reparar en sus atavíos y llevándolos con elegante soltura. Mas el que los adopta deliberadamente a guisa de lechuguino de aldea, eso no puede menos de acentuar y subrayar la nota acre y forzada, con la gesticulación de un exterior y «mimético», puramente «de exterior y mecánico». Tenemos, pues, junto a la buena fe, la simple novela intelectual, la actual, y después de la novela, la explotación calculada y a sabiendas, con un influjo que suele estar en razón inversa del orden expresado. Así vemos ahora que, en el campo de la atracción de las multitudes, a mayor desdoro suele corresponder mayor popularidad, a menos esorcismo mayor eficacia, a menos crúpulos más adeptos y más firmeza de adhesión. Así vemos una causa popular y obrerista sorda por una intelectualidad burguesa que reniega de su origen, en la mayoría de los casos para seguir la corriente ó para disfrutar de los beneficios y preeminencias del apostolado.

Toda vocación sincera, toda opinión profesada noblemente, merece respecto aun en medio de sus extravíos. Pero la inconciencia aturrida ó la mala fe, el petulante prurito de lo moderno por lo moderno ó la calculada adulación a las muchedumbres, no son ya errores de la mente, son acciones reprochables, que afectan a la responsabilidad de la conducta, antes que a la inconcebible libertad de la idea; son determinaciones externas del albedrío, dañadas por la temeridad ó por la codicia. Los ideales de emancipación, la fiebre social, los anhelos por cambiar y mejorar los destinos del hombre sobre la tierra bullen en todas partes. Una ráfaga de sentimentalidad colectiva sopla hacia el futuro, y otros aprovechan para hacer andar su molino giratorio, en espera de cualquier viento. Ahora están dentro de esa corriente el halago de las auras populares, la notoriedad, la inventud del espíritu. Una consigna general de la moda, ha repetido y seña: «Hay que ir al pueblo; vamos al pueblo». Y de este santo y seña se apoderaron simultáneamente la sinceridad y la mixtificación, el entusiasmo y la farsa, el fervor y el snobismo, el iluminado y el taimado, convirtiéndose por arte de magia en intelectualidad «socializante» la que menos había tenido de ello por propio impulso: la intelectualidad española.

De esta súbita conversión ha resultado el desbarajuste inseparable de todas las improvisaciones atropelladas, insuficientes y desprovistas de cautela. Sin enlace ni rodeo evolutivo, se ha pasado de la contemplación para el arte violento y de arena. Quedan por esos mundos una porción de torres de marfil desahucadas. Sus ocupantes de ayer, que ayer mismo nos reprochaban las concesiones a la mitad más uno y al término medio, nos increpan hoy con mayor dureza y acritud por todo lo contrario: porque somos reservados, porque creemos todavía en la belleza estéril, porque no impulsamos ni seguimos con bastante ímpetu la riada de multitud en marcha hacia el porvenir.

Hay quien se acostó individualista acérrimo, encastillado en la almena del «yo» irreductible, para amanecer sindicalista furibundo y continuar su polémica de la víspera desde el extremo opuesto. Ahora todo es para él egolatría, amor del privilegio, execrable sentido burgués. [El adjetivo burgués, el sustantivo burguesal. Sería cosa de irritar, si no naciese de un candor adorable de profusión y

la saña con que los aplican y distribuyen á modo de infamante estigma, muchos escritores y poetas burgueses hasta el tuétano de la vida y las costumbres, que representan; ahora la égloga socialista no pudo representarse antaño la égloga pastoril, siquiera fuese más inocente y apacible.

Ha sonado la hora de «ir al pueblo» y no han ido al pueblo sino que se han tirado de cabeza en medio de él. No han ido al pueblo con la atenta preparación, con el estudio profundo de la realidad nacional, con la lealtad escrupulosa de quien escruta un enigma, con el previo examen de conciencia que mide las posibilidades, los obstáculos y los peligros. Y cuenta que no hablo aquí de los que despliegan en campo abierto una bandera, lanzan un programa concreto, organizan un partido. No; me refiero ahora á los sentimentales, á los diletantes, á los fautores de lirismos, á los declamatorios é inconscientes por aquello de que la nota social se eleva mucho esta temporada. Me refiero á los que han ido al pueblo, no por afición íntima, no por llamamiento de lo alto ó por voz de la sangre, sino á los que han ido por frivolidad ó por conveniencia, por estulticia ó por ansias de un tráfico infame.

El pueblo, nuestro pueblo, se acordará largamente de la visita. España también. Ciertamente que es una cosa agradable disfrutar de la popularidad, pasar como un hombre de su época, recibir el aliento de las gentes, vivir en plena aureola, no parecer retrasado... Pero si para eso hay que engañar miserablemente á las muchedumbres, si hay que tratarlas con la equívoca deslealtad que los viejos cortesanos reservaban al monarca del antiguo régimen, si hay que atisgarlas de promesas imposibles y de adulaciones viles y mentirosas, si hay que mantenerlas en odio insano y lanzarlas á la desesperación para que, á la postre, la sangre de los ilusos sea el precio de la orgía gozada en el mundo por sus corruptores... entonces benditos mil veces la impopularidad, el olvido, el desdén; bendita mil veces la comiseración con que nos miran, por encima del hombro, todos los «actuales» y novísimos de la tierra.

Proclamar como se proclama por ahí, desde las más altas tribunas de España, que el pueblo, tomado en el sentido de masas proletarias, es lo único que existe de sano en nuestro país, que todo lo demás es virus y podredumbre, que la burguesía ó clase media es una abominación; separar con tanta injusticia, en ángeles y réprobos el tejido social de la nación que es, por el contrario, perfectamente uniforme, fluido y equilibrado en vicios y virtudes, constituye una mala obra, una adulación, un envengamiento moral. Grandes defectos tienen las clases altas, la clase media, la pequeña burguesía, y el pueblo; repuesto de efectivas virtudes podremos hallar en todas ellas. La objetividad no ofrece esa separación radical y brusca. Yo he visto con pena en muchos libros, en muchas conferencias, en muchas exposiciones de cuadros y dibujos esa monotonía de la adulación al pueblo, no por lo que tiene en sí mismo de admirable, sino por lo que se niega á los demás componentes de la sociedad. He visto rótulos perfidamente sugestivos, insinuaciones preñadas de deslealtad para con los adulados lo mismo que para con los deprimidos: una fila de obreras saliendo de la fábrica, una madre joven abandonada por el seductor. Y las leyendas decían, ó dicen, casi siempre: «carne de burgués», «feudalismo moderno...» ¡Pero es sólo el burgués quien abusa villanamente de su poder y superioridad! ¿Es que abandonan á las víctimas de sus instintos? ¿Es que los artistas, los redentores, los caudillos, son impecables y no tienen cuentas que rendir de su paso por el mundo ni de su contacto con la inocencia? Tal es, reducida á símbolo, la viciosa, la enfermiza, la falsa sentimentalidad, con que van al pueblo los aduladores de la multitud.

Miguel S. Oliver.

El Congreso Eucarístico

El cardenal arzobispo de Toledo ha dirigido una carta al Episcopado español, comunicándole oficialmente la noticia de que será en Madrid donde se celebre el próximo congreso eucarístico internacional.

«De todas partes del mundo—dice el cardenal Aguirre—acudirán adoradores, católicos fervorosos que se distinguen por su amor á Jesús Sacramento, por sus predios ilustres nos honrarán con su presencia, para acompañar personalmente, en solemnisimo triunfo, por las calles de la corte de las Españas, al Dios del amor, que por amor nuestro se hizo hombre y habitó entre nosotros; el mismo Soberano Pontífice estará ante el Trono del Soberano Hacedor de cielos y tierra, representado por uno de los miembros del Sacro Colegio.»

El cardenal primado añade que las personas Reales prestan su decidido apoyo á esta santa empresa, y que el jefe del Gobierno ha ofrecido también su cooperación y concurso, y termina invitando al Episcopado á que contribuya á la brillantez al esplendor y á la solemnidad del primer acto de esta clase con que se honrará nuestra Patria.

Diccionario completo de la Lengua Española

por M. Rodríguez Navas

Contiene 120.000 voces explicadas y definidas; es decir, muchas más que los Diccionarios usuales, y más del doble de lo que comprende el Diccionario de la Academia Española.

Es el más completo y el más barato. Un tomo en folio ds 1.500 páginas encuadernado de lujo en medio chagrín y tela.

10 PESETAS

NOTAS BARCELONESAS

Barcelona, 7.

Las huelgas

Los comisionados patronos y obreros de la descarga del carbón en los muelles han recabado de sus representados respectivos amplios poderes para resolver el conflicto por medio de una fórmula, que probablemente será la acordada ayer en el Fomento del Trabajo Nacional, en la reunión mixta de hoy.

En los muelles y estaciones ferroviarias sigue trabajándose normalmente. Según informes oficiales, recogidos en el Gobierno civil, en los muelles se ocuparon ayer 857 obreros y 57 carros.

«En el local social de la Solidaridad Obrera se ha celebrado una reunión de trabajadores para tratar de la huelga que sostienen los del puerto, acordando declarar el boycott á todas las mercancías que sean descargadas en los muelles ó conducidas á las fábricas y talleres por los *squiroles*.

Acordó así mismo comunicar todos los antecedentes del conflicto y su estado actual, á la Unión General de Trabajadores, á fin de que ésta manifieste si, en caso necesario, podrán los huelguistas contar con su apoyo.

«Los carreteros municipales han enviado una comunicación al Gobierno civil á fin de rogar al Sr. Portela que se interese por la rápida solución del conflicto de los descargadores.

Anunció también que, por solidaridad á éstos, se declararían en huelga el próximo lunes, si la de descargadores no se ha resuelto para entonces.

«Un obrero de la fábrica de tintas de Mercader, ha denunciado á la policía que cuando se retiraba á su domicilio durante la noche del día 3 del actual, fué agredido por varios desconocidos, que le hicieron dos disparos á quemarropa.

Resultó con una herida en la columna vertebral, cuya lesión fué diagnosticada como leve.

Supone el lesionado que los agresores —que apellaron a la fuga— eran obreros de la misma fábrica en que él trabajaba, de los que se hallan en huelga desde hace dos meses.

Nuevos académicos

La Real Academia de Ciencias y Artes, de Barcelona, ha celebrado sesión ordinaria en la que se leyeron notables comunicaciones y se discutieron temas interesantes.

Después fueron elegidos académico numerario, adscrito á la comisión permanente de Tecnología, D. Federico Armenter de Aseguinolaza, y correspondiente en Valparaíso, con destino á la comisión de Zoología, el profesor don Carlos E. Porter.

Presidió la sesión don Luis Mariano Vidal.

Conferencia interesante

El conocido geólogo don Alberto Carsi ha dado en el Ateneo Barcelonés la segunda de sus conferencias, tratando de las aguas del Vallés y exponiendo los medios para solucionar el problema del agua en Barcelona.

Dijo que el municipio Barcelonés ha adjudicado el concurso sin haber proyectado y si haber agua, pues es inútil buscar en los mazonos del Vallés cantidades importantes del precioso líquido, no existiendo las supuestas aguas perdidas que el Sr. Gonzalo de Ribas dice regalarnos á cambio de una millonada.

Examinó luego el señor Carsi las garantías que deben exigirse para proveer de agua á una ciudad, respecto á la cantidad, á la calidad, á la permanencia, al precio, al nivel y á la situación legal.

«Demostró con datos numéricos el fracaso, en la práctica, del proyecto aprobado por la mayoría del Ayuntamiento y se extendió luego en una luminosa disertación acerca de la geología catalana para demostrar la existencia de aguas artesianas en el llano de Barcelona, faltando solo, para que la ciudad resulte enormemente beneficiada, la explotación industrial de aquellas aguas. No necesita Barcelona—terminó diciendo—ir muy lejos ni hacer costosos sacrificios para tener el agua que necesita.

El conferenciante, que ilustró su notable trabajo con proyecciones, oyó aplausos tributados por la selecta y numerosa concurrencia que fué al Ateneo Barcelonés para escuchar al Sr. Carsi.

Un criminal

La benemerita ha detenido á un vecino de San Guim, que intentó hacer descarrilar el tren correo de Zaragoza á Barcelona en las inmediaciones de aquella población.

Para conseguir su objeto, había quitado el pasador y la chaveta de la aguja de la vía y colocado en ésta una piedra para que los «espaldines» no funcionaran.

El detenido había sido expulsado por mal comportamiento, de la compañía ferroviaria del Norte, en la que prestaba servicio como guarda agujas.

Noticias en «bouquet»

En un piso de la calle de Jaime I se ha declarado un incendio, quemándose gran cantidad de cajas para embalajes, y otros objetos.

«Ha marchado á Valencia el obispo de esta diócesis, doctor Laguarda, quien, como ayer anticipé, pasará allí algunos días con su familia.

«En el teatro Sala Imperio ha celebrado hoy la segunda sesión la asamblea del partido de Unión Federal Nacionalista Republicana.

Presidió el señor Vallés y Ribot, y se discutieron asuntos referentes á la organización del partido.

«El capitán del regimiento de Infantería de Menorca don Juan Martínez Verde ha sido agregado á la sección de inútiles del cuerpo y cuartel de Inválidos.

«Ha mejorado el tiempo.

Anné García

Ayuntamiento

SESION DE HOY

Esta mañana a las doce y cuarto comenzó la sesión bajo la presidencia del Sr. Sampol y Ripoll. Asistieron los concejales señores Ferrer de San Jordi, Canet, Ferrer (don P.), Puigdorfol, Carbonell, Servera, Salas, Cortés, Mancho, Puigdorfol, Ruiz, Bannasar, Roca (D. F.), Quijada, Pou, Calafell, Villalonga, Dezcallar, Mas, Oliver, Roca (D. B.), Rovir, Obrador, Sabater, Riera, Sampol y Vidal, Font, Llabrés, Ballester y Horrach.

Acta

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Asuntos varios

Se aprobó el acta de la recepción provisional de las obras realizadas en las calles de Guasp y Malberry, del Coll den Rebassa. Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Se leyó un oficio de la Delegación de Hacienda interesando el nombramiento de un perito práctico para la tasación de una parcela del Estado lindante con la finca denominada Corp Marí.

Se dió lectura de una instancia de varios vecinos solicitando del Ayuntamiento que se suspenda el procedimiento de apremio sobre carretones.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares. Se concedió permiso a D. Bartolomé Catalá para reconstruir una alcantarilla de carácter público en las calles de Fortuny, Soler y Fabrice.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Obras relativo a la subvención que se acordó para el reconocimiento e informe relativos a la construcción de una carretera en proyecto.

Se accedió a lo solicitado por D. José Juandeda contratista del arbitrio sobre cobranza de los permisos para obras particulares.

Se aprobó la reclamación de una finca de la calle del Arco de la Merced. Se adjudicaron definitivamente varias subastas verificadas para servicios municipales.

Se concedieron varios permisos de obras en el Ensanche. Se dió cuenta de un oficio de la Junta local de primera enseñanza referente a las instalaciones de aparatos para gas y pago de fluido en la escuela de niños de los Hostales.

Se dió cuenta de un dictamen de los síndicos, referente a la instancia de D. José Juandeda contratista de licencias para construcciones sobre cierta reclamación a don Jaime Font y Monteros.

Se acuerda que quede ocho días sobre la mesa. Se dió cuenta de dos oficios del señor Gobernador por los que participa haber aprobado y autoriza la ejecución de los presupuestos ordinario y especial de Ensanche.

Se dió cuenta de unos oficios del Presidente de la Diputación participando haber aprobado los presupuestos especiales de la Escuela de Bellas Artes y de la Escuela de Artes e Industrias.

Se acordó la construcción de una alcantarilla desde frente la calle de San Felio, en el paseo del Borne hasta enlazar con la existente en la calle de la Unión.

De conformidad con la comisión de Obras se acordó la colocación de una verja en el muro de cerca unido al edificio de la Lonja.

En vista de haber declarado desierta la primera subasta se acordó anunciar una segunda para el arriendo del arbitrio de licencias para construcciones y emplazamiento de motores.

Se aprobó la relación de perceptores de agua potable de los depósitos públicos de la plaza de Palacio y de San Pedro. La plaza de Archivero

Abandona la presidencia el Sr. Sampol y la ocupa el Sr. Dezcallar. Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía sobre la provisión de la plaza de Archivero municipal, proponiendo para desempeñarlo a D. Salvador Ros, que posee el título de archivero; al propio tiempo se acordó agradecer al señor Pons, por el tiempo que lo ha desempeñado.

El Sr. Roca (D. F.) propone que quede el asunto ocho días sobre la mesa toda vez que el Alcalde no se encuentra en Palma y por haber mostrado deseos de intervenir en este asunto.

El Sr. Sampol y Ripoll dice que si el señor Alemany quisiera tener en este asunto lo hubiera manifestado; pero no lo ha hecho y como es un asunto que ya está tratado hace unos cuatro meses entiendo que no procede demorar la resolución de este asunto.

El Sr. Roca insiste en sus manifestaciones. El Sr. Sampol niega a acceder a que se demore por mas tiempo la resolución de este asunto; recuerda que en otra ocasión cuando el nombramiento de Secretario con 6.000 pesetas de sueldo, pedimos se demorara el nombramiento y no se hizo.

El Sr. Llabrés dice que seguramente el Sr. Alemany vería con gusto que se demorara la resolución de este asunto.

El Sr. Quijada interviene para mostrarse conforme con lo dicho por los señores Roca y Llabrés, toda vez que si el señor Alemany no se encuentra en Palma es por una coincidencia.

El Sr. Sampol dice que desde que se encargó accidentalmente de la Alcaldía sabe que el Sr. Alemany no estaría hoy en Palma, porque así lo manifestó dicho señor.

Se pasa a votación la proposición del señor Roca siendo desestimada por 16 votos contra 13.

Seguidamente se lee el voto particular de la minoría republicana proponiendo se desista del nombramiento de Archivero toda vez que dicha plaza está servida por el Sr. Ferrer de San Jordi.

El Sr. Sampol dice que como el voto particular es tan largo, ruega a la presidencia que ordene nuevamente su lectura, para ir tomando notas sobre las citas que se hacen. La presidencia accede a ello.

El Sr. Pons se muestra conforme con el voto particular, porque no existen razones morales y materiales que induzcan a prescindir de los servicios del Sr. Pons, que lo hace gratuitamente para nombrar a otro, con sueldo. Dice que efectivamente existe una ley 1894 que dice que todos los archivos han de estar regentados por personas que posean el título de archivero; el Ayuntamiento está dentro de la Ley porque el señor Pons posee el título de archivero.

Cita otras disposiciones relativas al particular diciendo que algunas de ellas han sido derogadas, tal como la que se obligue a los Ayuntamientos a consignar cantidad para

pagar a los archiveros y la que autoriza a los Gobernadores para que no se consignase aquella cantidad. Estas disposiciones fueron derogadas en 1909.

Dice que efectivamente el Sr. Pons desempeña los cargos de Secretario y de Archivero, cargos que lo están a la perfección, a pesar del impropio trabajo de ambos. Si hay faltas, que se digan. Razones económicas las hay a favor del Sr. Pons, puesto que este desempeña el cargo gratuitamente y al señor Ros tendrá que darsele 2.000 pesetas del sueldo.

Elogia al Sr. Pons, que desde hace 17 años viene regentando el archivo, que el ha ordenado, pues que se le entregó un monton de papeles.

Termina mostrándose partidario con el voto particular, esto es, que siga desempeñando el cargo de archivero y que si se quiere nombrar a otra persona, que se nombre a un auxiliar con sueldo, pero quedando como jefe el Sr. Pons.

El señor Quijada pide que se de lectura a algunas disposiciones relativas al asunto.

El señor Sampol se extraña de que el Sr. Quijada no esté enterado de ellas toda vez que desde las nueve de la mañana ya estaba en el despacho del Secretario.

El señor Quijada: Si a esta hora vengo aquí es para saer a que hora entran los empleados, para saber los que faltan y los que cumplen. De esto también hablaremos.

El señor Sampol dice que hace tres días que sabe que ha de tratar de esto. El señor Quijada. Lo celebro.

El señor Sampol combate luego el voto particular, aduciendo la mayoría de argumentos que empleó en la Junta municipal, y añade, que los que no cita los da por reproducidos. Sostiene que es antilegal la situación en que se encuentra el Ayuntamiento, sin tener archivero, por esto en los presupuestos vigentes se consignó una cantidad para sostenerlo. Manifiesta que son incompatibles los cargos de secretario y de archivero en los Ayuntamientos de capitales de provincia. Añade que no es posible que una persona desempeñe dos cargos de tal importancia; mal puede una persona desempeñar bien los dos cargos, a pesar de la buena voluntad que se ponga para hacerlo.

Entiende que el proveer por concurso la plaza de archivero está al arbitrio de la corporación. Cita a la Diputación, que la proveyó libremente; dice que si se abre un concurso pudieran presentarse personas que no entendieran los documentos que existen en nuestro archivo. Por esto entiendo que la persona que ha de desempeñarlo ha de saber el mallorquín, por esto hemos indicado a persona que sepa el mallorquín. Opina que no puede aceptarse la proposición de nombrar a un archivero auxiliar, puesto que no cree que el Sr. Pons quisiera desempeñar un cargo puramente decorativo, toda vez que el tendría mucho trabajo con la Secretaría y no podría cuidarse del Archivo. Al Sr. Pons, no se le destituye, el mismo se destituye, eligiendo la plaza de Secretario que tenía 4.000 pesetas más que la de archivero.

El señor Ballester se muestra partidario de que la plaza de archivero se provea por concurso, según ordenan las disposiciones vigentes. Al efecto cita estas y las razones. En todas disposiciones no se habla de que deban proveerse libremente y si por concurso; por esto dice se muestra conforme en este extremo con el voto particular.

El señor Pou rectifica sosteniendo que puede nombrarse archivero honorario al Sr. Pons, y nombrar a otro, con sueldo.

El señor Roca (D. B.) propone que el asunto quede sobre la mesa y en el interin los concejales letrados emitan dictamen referente a si las disposiciones que se han citado están o no en vigor.

El señor Sampol se opone a esta proposición. El señor Quijada pide que se lean las disposiciones que se han citado.

Así se hace. Dura la lectura más de media hora y como han transcurrido las horas reglamentarias, la presidencia propone que se prorrogue la sesión por una hora.

El señor Roca pide que se suspenda hasta mañana. El señor Quijada se muestra conforme con esta proposición, a lo que se opone el señor Ferrer de San Jordi.

Se pasa a votación la proposición de la presidencia, siendo aprobada por 16 votos contra 7.

El señor Quijada pide que se de lectura a la Real orden de 19 de julio de 1906 y al Real decreto de 15 de noviembre de 1909.

Así se hace. Al terminar la lectura son las dos y 55 minutos. Luego el señor Quijada pide la lectura de los artículos 123 y 126 de la Ley municipal. Seguidamente dice que los concejales pueden mostrarse satisfechos de haberse enterado de las disposiciones que se citaban, y que él el primero, no sabía. Hace después el resumen de todos los discursos pronunciados por los señores Sampol, Pou y Ballester. Después de todo esto, pide que se suspenda por diez minutos para presentar una enmienda.

El señor Sampol y Ripoll propone que se de por suficientemente discutido el asunto.

El señor Quijada se lamenta que se trate de presentar esta clase de proposiciones para evitar que se tenga que recurrir a otros medios.

El señor Obrador se muestra partidario de que el Ayuntamiento nombre archivero auxiliar, dejando al Sr. Pons de archivero jefe, sin sueldo.

El señor Roca concretando esta moción, propone que el Ayuntamiento en vez de nombrar archivero efectivo nombre archivero auxiliar.

El señor Sampol observa que esto ya se propone en el voto particular; y él ya ha dicho que esto es imposible, toda vez que los cargos de secretario y de archivero son incompatibles.

Rectifican varias veces los Sres. Quijada, Obrador, Pou y Sampol. Se pasa nuevamente a votación si se acuerda prorrogar la sesión por una hora aprobándose por 16 votos contra 7.

Después de usar de la palabra algunos señores concejales, el Sr. Pou se muestra decidido a dar por finalizada la discusión, para demostrar que no son obstructivistas, y al efecto propone que se pase a votación el dictamen; pero el señor Quijada dice que le han dejado sin consumir un propósito que tenía, cual es, el de presentar una enmienda y en su consecuencia pide que se suspenda la sesión para poder redactar dicha enmienda.

La presidencia accede, siendo las tres y media de la tarde.

Se reanuda y seguidamente se da lectura a la referida enmienda en la que se pide si el Ayuntamiento entiende con el R. D. de 15 de noviembre de 1909, quedan derogadas todas las demás disposiciones.

El señor Sampol dice que el Ayuntamiento no es competente para resolver sobre la proposición, por esto entiendo que no ha lugar a deliberar.

El señor Obrador opina que no puede hacerse ningún nombramiento sin atenderse al R. D. de 15 de noviembre de 1909.

Después de intervenir los señores Pou y Quijada, y de rectificar varias veces los Sres. Sampol y Obrador se pasa a votación la proposición del Sr. Sampol, de que no ha lugar a deliberar sobre la enmienda presentada por el señor Quijada siendo aprobado por 17 votos contra 7.

La presidencia pasa a votación el dictamen y el voto particular.

En este punto ya comenzada la votación, el señor Quijada pide la palabra y la presidencia se la niega.

Se promueve un fuerte escándalo. El señor Quijada continuamente pide la palabra y el Sr. Presidente se la niega y le llama al orden varias veces. Hay gran alboroto y la presidencia invita al Secretario para que continúe la votación, la cual termina en medio de gran algarabía.

Como se han negado a votar los señores Quijada y Ruiz la presidencia invita a éstos para que lo hagan. Éstos se niegan.

El dictamen resulta aprobado por 17 votos contra 5.

Se promueve otro alboroto entre la Presidencia y el Sr. Quijada, pues éste quiere usar de la palabra; el Sr. Dezcallar se la niega, pues que se ha de dar cuenta del despacho ordinario.

Asuntos varios Restablecido el orden se dan cuenta de los siguientes asuntos:

Autorizó el cambio de un motor, por otro de mayor fuerza en la fábrica de los señores Hereñero de Vicente Juan, de la calle de la Herrería.

Acordóse anunciar una subasta para la manutención de los caballos de la guardia municipal.

Se aprobó la ceremonia que deberá seguir la Corporación en caso de fallecimiento de algún señor concejal.

Aprobóse la relación de mayores contribuyentes que deben formar la Junta de compromisarios para la elección de senadores.

Aprobóse la distribución de fondos para el presente mes.

Se concedieron diferentes permisos para verificar obras en el Ensanche.

Aprobóse una exposición que el Ayuntamiento dirige al Gobierno sobre el emplazamiento del Hospital Militar.

Se da lectura a dos proposiciones de los señores Roca y Sampol proponiendo que se destinen 10.000 pesetas para el alcantarillado y 5.000 para la traída de aguas en Santa Catalina.

Se presenta otra moción del señor Oliver proponiendo que se destinen 15.000 pesetas para reparar varios caminos vecinales.

Acuérdase que pase a informe de la respectiva comisión.

Ruegos y preguntas El señor Roca (D. Francisco) pide que se construya un paso empedrado en Santa Catalina, como ya está acordado.

El señor Salas pide que se realicen sus proposiciones relativas a la construcción de la fuente de la plaza de Santa Catalina y la acera de los Hostales al Vivero.

El señor Canet dice que se ha encontrado el medio para que se construya la acequia conductora de aguas a la fuente de la plaza de la Iglesia de Santa Catalina.

A propuesta del señor Oliver se acuerda, con el voto en contra de los republicanos y socialista, que se realicen las fiestas religiosas que acostumbra el Ayuntamiento.

El señor Roca en nombre de los vendedores del tinglado 11 de la plaza, se queja del mal estado en que se encuentra dicho tinglado.

El mismo señor pide que se reparen unas piedras donde se expende el pescado de la plaza de Abastos.

El señor Presidente invita al Sr. Quijada a usar de la palabra y este señor dice que para pedir la reparación del tinglado que habló el señor Roca. Excita a la Comisión de Gobierno y Policía para que realice esta mejora.

El señor Quijada añade que quiere que conste en el momento de empezar la votación ha sido atropellado por la presidencia, quitándole el uso de la palabra.

Anuncia que interpondrá recurso contra el nombramiento de archivero.

El señor Presidente también pide que conste en acta que cuando pasó a discusión el asunto, preguntó si había algún concejal que quisiera hacer uso de la palabra, puesto que entendía que estaba suficientemente discutido.

El señor Rover hace constar que la presidencia obró correctamente, y que el Sr. Quijada, al pedir de nuevo la palabra, ya había comenzado la votación.

Intenta el Sr. Quijada hablar de nuevo, pero la presidencia, en vista de que el despacho ordinario ya está todo aprobado, levanta la sesión, no sin que el señor Quijada protestara de esta determinación.

Eran las cuatro y cuarto de esta tarde.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros en liquidación A contar desde el día de hoy, el despacho de los asuntos de esta Sociedad pendientes de liquidación, estará abierto en la calle de San Martín número 14.—La Comisión liquidadora.

Ganga Se liquidan a precios limitados todas las existencias de muebles nuevos y usados objetos de adorno y antigüedades. Plaza de la Seo 7—principal, de 9 a 11.

Gas y electricidad EL AGUILA-Brossa, 3



Doña Margarita Salvá y Arbona

VIUDA DE FARGAS

Ha fallecido después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(E. P. D.)

Su desconsolada hija, nietos, sobrinos y demás parientes ruegan a sus amigos y conocidos que le tengan presente en sus oraciones y supliquen su asistencia al rosario que se rezará hoy a las 5 y media de la tarde en la parroquia de San Jaime y luego a la conducción del cadáver a su última morada y también al oficio funeral que mañana, a las once, se celebrará en dicha parroquia.

Casa mortuoria: Oliva—20.

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia a todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Ponda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el próximo sábado 14 del corriente Baero, el reputado ortopédico de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan su modo a todos los demás sistemas conocidos.

Es plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.

Construcción especial de todos los aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano. F.A.S. VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA.—Torrent presenta que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el próximo sábado día 14 del corriente Enero en la Ponda del Vapor, calle Veri donde podrán consultarle todas las personas que lo deseen. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 13.

Información

Cámara de Comercio

Anoche celebró la asamblea anual que prescribe el Reglamento, esta Cámara de Comercio que estaba presidida por don Ricardo Roca.

Fueron leídas, la Memoria, las cuentas del año último y el presupuesto para el actual que fueron aprobados por unanimidad.

Se procedió a la elección de Presidente, Tesorero, tres vocales de la Sección de Comercio, cuatro de la de Industria y cuatro de la de Navegación, quedando constituida la Junta, después de la elección, de la siguiente forma: Presidente, don Ricardo Roca. Vice-Presidente, Jaime Morey. Contador, Bartolomé Castañer. Tesorero, Jaime Magraner. Archivero, Alfonso Bueno. Secretario general, José Esteve Boscana.

Sección de Comercio

D. Manuel Bonet, don Fernando Alzamora, don Antonio Ramis, don Rafael Cortés, don Vicente Puerto, don Enrique Alzamora, don Juan Valenzuela, don Benigno Palos, don Ignacio Figuerola.

Sección de Industria

D. Francisco García Orell, don Miguel Salom, don Bernardo Calvet, don Juan Suau, don Antonio Esteve, don Manuel Salas, don Bartolomé Catalá, don Bartolomé Barceló, don Gabriel Juan Ribas.

Sección de Navegación

D. J. Antonio Cortés, don Gabriel Mulet, don Sebastián Simó, don Miguel Beaus, don Jaime M. Granada, don José Bauzá, don Antonio Planas, don Pedro A. Rullán, don Guillermo Borrás.

Limpieza pública

Desde hace unos días vemos que se está procediendo a la limpieza de las calles principales de Palma que bien la necesitaban, pues su suciedad rebasaba ya los límites de la prudencia por cuantos hubiese amontonado el barro producido en las vías por estos últimos días de lluvia.

Pero no sabemos si es preferible la enfermedad al remedio debido a la forma como se hace la limpieza, puesto que sin regar se efectúa el barrido levantando los basureros gruesas nubes de polvo que tienen que tragar transeúntes y vecinos.

Sindicato Agrícola de Mallorca.

Han sido elegidos para formar parte de la Junta Directiva de este Sindicato los señores siguientes:

Vice-Presidente, D. Monserrate Tous; Tesorero, don Juan Salas; Vocales, don Damián Tous, don Miguel Bestard y don Miguel Romaguera; y suplentes, don Juan Llabrés y don Bartolomé Vich.

El Presidente Sr. Saló pronunció un discurso dando cuenta de la gestión realizada por el Sindicato durante el pasado año.

Expuso a los reunidos distintos distintos proyectos y manifestó que el Sindicato había pedido hojas de Cactus Burbank sin espinas y semilla de Trébol Chabdas para reproducir dichas especies. Al efecto se repartirán entre los socios.

Visita a Andraig

Esta mañana en el automóvil del señor Marqués de Zayas y acompañado de este distinguido caballero, el Sr. Gobernador civil ha pasado a Andraig donde ha sido recibido por el Alcalde de Palma señor Alemany y autoridades de aquella localidad.

Nuestra primera autoridad civil regresará al anochecer a esta capital.

Suicidio

En Sineu se suicidó, colgándose de una viga en su casa núm. 3 de la calle de la Glorieta el vecino de aquella villa Antonio Jaime Font, de 50 años de edad, casado.

Se ignoran los motivos que le indujeron al suicidio.

La huelga de curtidores

Sabemos que obreros y patronos curtidores han efectuado algunas reuniones para tratar de solucionar la actual huelga.

Sobre el resultado de la misma se nos ha comunicado reserva y creyendo muy atendibles las razones que se nos han dado accedimos gustosos a lo que se nos ha pedido.

Notas del Carnet

En el santo lazo del matrimonio se han unido en Ibiza don Juan Villagómez y la señorita Pilar Llobet Calvet. Bendijo la unión el canónigo D. Mariano Riquer.

Se hallan restablecidos de las ligeras dolencias que han sufrido, el General gobernador señor Perez Clemente y el coronel del Regimiento de Inca don Ricardo Sanz Nuñez.

Se ha encargado de la dirección del Heraldo de Inca, el joven abogado don Miguel Pujadas Ferrer.

Ha cesado en el cargo de Contador de Marina de Menorca, don Vicente Gallana.

Ha sido ascendido a Jefe de Negociado el de Telégrafos de Ibiza don José Cardona.

Hállase enfermo de algún cuidado el Cura párroco de Santa Cruz, don Juan Pujol.

Han sido nombrados secretarios intérpretes de las Estaciones de Palma e Ibiza, don Emilio Martínez Amado y don Miguel Oliver Amorós, que ya ocupaban dichos cargos, con el sueldo anual de 2.500 y 15.000 pesetas, respectivamente.

Hase posesionado del cargo de Beneficiario de la Catedral de Menorca, el reverendo don José Planells.

Ha sido nombrado Cónsul de Cuba en Ciudadela, el profesor de primera enseñanza don Juan Benjam Vives.

Ha sido declarado apto para el ascenso el profesor de veterinaria don José Bonal Bosch.

Neerológicas En Sóller han fallecido los propietarios don Antonio Rullán Oliver y don Pedro A. Pizá Bisbal, personas que gozaban de generales simpatías.

El señor Pizá, actualmente ocupaba los cargos de Juez municipal suplente y Depositario del Sindicato de Riegos de Sóller.

Reciban las distinguidas familias Rullán y Pizá, la expresión de nuestro sentido pésame.

En Mahón ha fallecido doña Antonia Olives Bellot. D. E. P.

Ha fallecido en el Asilo de las Hermanitas de los Pobres, Sor Inés de los Dolores, víctima de penosa enfermedad, que ha sufrido con resignación santa. Dios conceda el eterno descanso a su alma.

Ha fallecido la señora condesa viuda de Solterra, abuela materna de la señora condesa de Torre Saura. Enviamos a la aristocrata familia de la finada, nuestro pésame.

Han llegado a Mahón procedentes de Barcelona, los capitanes don Miguel Antich y don Federico Moysi, el Comisario D. Andrés Cerdá y el Subdirector de «La Marítima» D. Vicente Montanari.

Ha llegado a Mahón el general de brigada don Luis García Alpuente, nombrado recientemente segundo jefe del Gobierno militar de Menorca.

En el «Monte Toro» ayer llegaron a Alcudia procedentes de Mahón, don Pedro Vedier, don Antonio Tuduri, don Bartolomé Barceló, don Félix Grau, doña Magdalena Serra, don Martín Timoner, y de Ciudadela, don Gabriel de Squella y doña Margarita Crespi.

Anoche salió para Barcelona el coronel de Artillería don Amado Enseñat.

También embarcó nuestro estimado amigo el catedrático de este Instituto, don Juan L. Estelrich, quien marcha a Roma subvencionado por el ministerio de Instrucción Pública para ampliar sus estudios.

Procedentes de Alicante e Ibiza han llegado esta mañana a las nueve y media, en el vapor «Isleño», don Antonio Soler, don Abel de los Ríos, don Antonio Amengual, don Celestino Rodríguez, don Vicente García, don Máximo Martínez, don Eduardo Campos y don Isidro Ramón.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Juan Bueno y Gonzalo de Amarante.

Cuarenta Horas.—Empezarán en Santa Eulalia dedicadas por la Archicofradía de Hijas de María a la Inmaculada Concepción.

A las seis exposición, a las diez tercia y misa mayor.

Por la tarde los actos de coro, después plática por el mismo orador, coronilla de las doce Estrellas, procesión, Te-deum alternando el Coro con el pueblo y reserva.

Otras funciones.—En San Francisco, a las seis de la tarde la devoción de los Trece Martes de San Antonio de Padua con exposición y sermón por el Vicario de Santa Cruz don Antonio Lliteras.

En el Centro Eucarístico se hará la conclusión de Santos Ejercicios. A las ocho misa de comunión, terminada ésta se pondrá de manifiesto el Santísimo Sacramento y durante el día habrá Vela y a las cinco y media vísperas, meditación, plática y reserva.

NOTAS DEL MAR

Entradas A las nueve y media ha llegado el vapor «Isleño», procedente de Alicante e Ibiza.

Salidas Esta mañana a las nueve han salido los vapores «Salvador» y «Núm. 2», de la Arrendataria.

A las seis y media ha salido el vapor «Beller», para Barcelona.

Función de la Asociación de la Prensa

Brillantisima y espléndida resultó la función organizada a beneficio de la Asociación de la Prensa de Baleares...

Todas las localidades fueron ocupadas por distinguidísima concurrencia. No quedó un asiento sin ocupar.

La comisión tuvo que apelar al recurso de colocar sillones en el patio para satisfacer la gran demanda de localidades.

Paraiso y tertulia fueron invadidos por numeroso público. La hermosa sala del Principal ofrecía un aspecto hermosísimo.

Infinidad de preciosas muchachas luciendo primorosos vestidos de gran valor ocuparon butacas, plateas y palcos.

A las ocho y media en punto dióse comienzo al desarrollo del programa.

La compañía que dirige el notable primer actor don Luis Echaide puso en escena la preciosa comedia de los hermanos Quintero Doña Clarines...

La interpretación fué acertadísima. Todos los actores merecieron el elogio y el aplauso unánime del público.

La señorita Emo interpretó como siempre lo hace, á las mil maravillas su difícilísimo papel de Doña Clarines.

La señora Illescas acrecentó una vez más el elevado juicio que de ella hemos formado desde que acoació en la escena de nuestro teatro.

Las señoras Romero y Sánchez en sus papeles respectivos estuvieron inimitables.

Del señor Echaide solo diremos que con su gracia incomparable hizo pasar una gracia deliciosa á la concurrencia y esto solo lo saben alcanzar los grandes actores.

Los señores Del Río, Castilla y Navarro muy bien en sus respectivos papeles.

Al final de la obra recibieron los actores multitudinarios aplausos.

Terminada la representación de la citada comedia, el joven tenor de la compañía del Teatro Lírico señor García Romero cantó con verdadera maestría la preciosa serenata de la ópera Barbero de Sevilla.

En vista de los numerosos aplausos que se le tributaron, el señor García cantó el epílogo de Mefistófeles que dió con gran delicadeza.

El público volvió á aplaudirle calorosamente.

Acompañóle en el piano el distinguido y notable pianista don José Casanovas.

Acto seguido la bella y graciosa tiple cómica del Teatro Lírico señora Argota y el tenor señor García Romero cantaron el vals de los besos de la ópera El Conde de Luxemburgo...

El distinguido aficionado don Jorge Fortuñy que siempre presta su valioso concurso á todos los actos de la Asociación de la Prensa y el notable amateur y socio de la misma don Antonio Piña, interpretaron el gran dúo de la ópera I Puritani...

Nuestros buenos amigos dijeron magistralmente la bella y difícilísima página musical matizándola de tal manera que demostraron una vez más que son consumados artistas en el bel canto.

La concurrencia tributó á los señores Fortuñy y Piña una estruendosa ovación.

La cortina tuvo que levantarse cuatro veces.

Correspondió después á la bellísima y gentil Fornarina que gustosísima le prestó á tomar parte en tan memorable función.

Fornarina salió á escena ataviada con riquísimo vestido de robe de soirée de crepón negro sobre fondo de satén blanco con encajes de seda forma entrecano, elegantísimo. La gentil diuette fué la admiración de las damas que asistieron al Principal.

Con graciosísimo encanto dió las más delicadas chançonettes de su picaresco repertorio, alcanzando ruidosísimos aplausos.

La tercera parte del programa corría á cargo de la compañía que hasta ayer actuó en el teatro Lírico.

Puso en escena la hermosa obra de Bretón y Ricardo de la Vega La Verbera de la Palma que fué interpretada muy bien por todos los artistas.

El público aplaudió la labor del primer actor y director señor Ontiveros y la de los señores Marín y Tormo.

La primera tiple señorita Taberner y las tiple cómicas Victoria Argota y Sara López merecieron también los aplausos del público.

mente selecto. El tanto por ciento, de Ayala, y estreno de la comedia en un acto de L. Marín titulada El cuento del tren.

La dirección se propone durante esta última decena dar al cartel una animada y verdaderamente atractiva.

El miércoles se estrenará la comedia en tres actos de Gioiosa, titulada «Como las hojas secas». El jueves tendrá lugar la primera matinée moda, á las seis de la tarde.

El viernes se estrenará la notabilísima fábula de Linares Rivas, «El caballero Lobo», para cuya obra se estrenará un riquísimo decorado y sastrería ad hoc.

El autor de dicha obra Linares Rivas, ha remitido al Sr. Echaide á petición suya, un trabajo literario explicativo de la obra para que se lea antes de dar comienzo á la misma.

Ayer domingo dió sus últimas funciones en este teatro la compañía de zarzuela que dirige el señor Ontiveros. Las dos funciones celebradas ayer fueron dos llenos.

Por la tarde el público premió con insistentes aplausos á los intérpretes de El conde de Luxemburgo obra que ha merecido por esta compañía una irrefragable interpretación, como lo han demostrado las brillantes entradas que se han registrado cada vez que se ha puesto en escena esta ópera, las ovaciones que han conseguido todos los artistas y al llegar la obra á veintidos representaciones.

Por la noche tuvo lugar el beneficio del primer actor Sr. Tormo, artista que en las diversas temporadas que lleva actuando en Palma se ha conquistado el aplauso de nuestro público, por sus relevantes méritos.

Anoche el público le dió pruebas de estas simpatías y en La Tragedia de Pierrot, le tributó una verdadera ovación.

Después del último acto y ante los insistentes aplausos del público la mayoría de los artistas tuvieron que hablar expresando sus deseos de volver á Palma.

Con las funciones de ayer se despidió también la Fornarina, á la cual se tributó una entusiasta ovación. En la función de noche esta artista cantó hasta diez cuplés después de los cuales se levantó la cortina infinidad de veces, no cesando por un momento los aplausos.

Fornarina tuvo que adelantarse á las candelillas para dar las gracias al público y prometer su pronta vuelta á Palma.

Hoy han empezado las sesiones de cine en este teatro, con un programa selecto y variado.

El sábado llegaron procedentes de París cuatro cajas conteniendo toda la maquinaria para el cinematógrafo parlante, que probablemente se inaugurará en este teatro el próximo jueves.

La combinación del cine y el fonógrafo ha llegado ya á su perfección y Palma será una de las primeras poblaciones de España en donde podrán apreciarse los adelantos de este nuevo invento.

El sábado se verificó el beneficio de los señores Mesejo y Gamero y por esto el teatro se vió más animado que de costumbre.

La Remedona, pasó sin pena ni gloria y en El tío del gaban, fué aplaudido el señor Gamero.

El señor Mesejo consiguió también hacerse aplaudir en la zarzuela El Monaguillo.

Anoche tuvo lugar la despedida de la compañía.

Al terminar la función, el público obligó á que se presentase en escena toda la compañía y los artistas dirigieron su palabra á la concurrencia.

Gacetas

Un obsequio.—El acreditado fabricante de gasosas, jarabes y bebidas espumosas, D. Lorenzo Ordinas, ha tenido la atención de remitirnos varias muestras de sus productos, los cuales hemos probado resultándonos agradables y de exquisito gusto.

Es tal la calidad de los productos que fabrica el señor Ordinas que ha merecido en distintos concursos y exposiciones las siguientes recompensas:

Medalla de plata, exposición de Baleares 1910.

Medalla de oro, Exposición de París 1910, por sus gasosas.

Medalla de oro, Exposición de Bruselas 1910, por sus jarabes.

Diploma de socio de la Academia latina «Stella Latina», por los productos presentados.—Lutecia 1910.

Agradecemos al Sr. Ordinas la atención tenida con nosotros.

Recurso.—Procedente de la Audiencia de esta ciudad ha ingresado en la sala de lo criminal del Tribunal Supremo el recurso de casación por infracción de ley de don Julio Lacal, Montenegro en causa contra contra don Santiago Allende Jauregui por injurias.

Vapor.—Don José Picornell ha adquirido el vapor «Ciudad de Mahón».

Velada.—Resultó muy lucida la que se celebró anoche en la «Asistencia Palmesana».

Balles.—Viéronse regularmente concurridos los celebrados el sábado y ayer en La Protectora y Lírico respectivamente.

Sesión.—Mañana á las doce la celebrará la Comisión Provincial.

Estafa.—Ha sido puesto á disposición del Juzgado de Ibiza el sujeto detenido en Palma por haber estafado géneros de ferreteria por valor de 135'90 pesetas.

Lotería Nacional Sorteo del 10 de enero En la Administración de Loterías número 1, Plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes números: Números 22.161 al 70 A 15 pesetas le décimo

Por Telégrafo

Ecos varios

La Diputación provincial de Madrid Madrid 8 (2 t.)

Una comisión de la Diputación Provincial de esta Corte ha visitado al señor Alonso Castrillo con objeto de comunicarle los agravios que tienen con el Ayuntamiento y anunciarle que interpondrá recurso contra la rebaja que en los presupuestos se hizo.

El Sr. Alonso Castrillo dijo que lo estudiará.

Le roux en Santander Santander.—En estos momentos está celebrándose el mitin lerrouxista.

A pesar del gentío que ha acudido reina absoluta tranquilidad.

No se teme que ocurran desórdenes. Terminado aquel se celebrará un banquete en honor del Sr. Lerroux.

La combinación de altos cargos Cuando regrese el Rey de su viaje á Melilla tratará el Gobierno de la anunciada combinación de altos cargos.

Parece que la base de esta será la subsecretaría de Gracia y Justicia.

Las cuentas del Centenario Cádiz.—Ayer verificóse en San Fernando el pago de todas las cuentas de las fiestas del Centenario de las Cortes de Cádiz.

Piesencianaron la liquidación el Alcalde y el Gobernador.

Senaduría vitalicia.—La embajada del Vaticano Ha sido concedida una senaduría vitalicia al Sr. López Mora.

Al regreso de S. M. de Melilla, se ocupará el Gobierno del nombramiento de embajador de España cerca del Vaticano.

Para dicho cargo indicase como muy probable al exministro de Fomento señor Calbetón.

Estación radiotelegráfica Madrid 8 (2 t.)

Cartagena.—Los ingenieros militares han establecido en el castillo de San Julián una estación radiotelegráfica que comunicará con Melilla durante la estancia de S. M. el Rey.

Anoche verificáronse experiencias con las estaciones de Almería, Cádiz y Melilla dando un resultado satisfactorio.

Nuevo Club Bilbao.—Se ha inaugurado con toda solemnidad el «Club Cocherito» fundado por los amigos del matador de toros Castor Ibarra (a) «Cocherito de Bilbao».

Para conmemorar la fundación se celebró un banquete. A los postres se leyeron varias adhesiones de otros matadores.

Un décimo de la Lotería de Navidad San Sebastián.—Se ha sabido que un décimo de Navidad lo posee un camarero de una fonda.

Mitin socialista.—Viaje de Lerroux San Sebastián.—Hoy celebran un mitin los socialistas.

El día 15 vendrá el señor Lerroux con objeto de asistir al mitin de propaganda que organizan los radicales.

Mitin radical Madrid 9 (2'15 m.)

Santander.—En el teatro Principal se ha celebrado el anunciado mitin organizado por los radicales.

Se vió concurrirísimo. Ocupó la presidencia el señor Mateos.

Pronunciaron discursos los señores Salillas, Iglesias (D.) Emiliano y Lerroux.

Este dijo que no quería guerra con los demás elementos republicanos.

Atacó duramente á los socialistas. Compañero su política con la de Perezaguá en Bilbao.

Terminó declarando que confiaba que los verdaderos patriotas irán á formar parte del partido radical único que traerá en España la república derrocando la monarquía.

El discurso del señor Lerroux fué muy aplaudido.

Después se celebró un banquete de cien cubiertos.

El acto resultó brillantísimo. Reinó gran entusiasmo.

favor de los diputados que defendieron en el Congreso los derechos de los católicos haciendo obstrucción á la Ley del Candado.

Asistió la plana mayor del carlismo. Presidió el Sr. Feliú y la minoría carlista é integrista del Congreso y Senado que combatió la Ley del Candado y la política antirreligiosa del Gobierno.

Algunos palcos fueron ocupados por señoras y señoritas.

Los discursos El Sr. Mella pronunció un largo discurso combatiendo el liberalismo y excitando á defender los principios de la fé católica, de la Iglesia y del Papa.

El señor Senante también pronunció un enérgico discurso.

Agradeció la asistencia al acto de la multitudinaria representación del partido. Exhortó á todos á seguir las doctrinas que constituyen la base del partido.

Ambos oradores fueron aplaudidísimos.

El acto terminó al anochecer. ¿Ciudad desaparecida? Madrid 9 (11 m)

Taskant.—Dicen de Prechewelsk en contra de los rumores que circularon sobre la desaparición de dicha ciudad que allí el volcán hizo poco estrago y sólo perecieron varias personas no á centenares como afirmábase.

Desprendimiento Gallarta.—En una mina ha ocurrido un desprendimiento de tierras en una galería resultando un muerto y cuatro heridos.

Manifestación francófila Metz.—Se ha celebrado una manifestación francófila. La policía la dispersó. Los manifestantes protestaron.

La música tocó la Marsellesa y otras marchas.

Reina gran excitación. Redacciones asaltadas Madrid 9 (11 m)

Lisboa.—Anoche varios grupos asaltaron las redacciones de los periódicos monárquicos «O Diário Thistrade», «O Liberal» y «O Correio da Mancha» é inutilizaron las máquinas y destruyeron el material y mobiliario.

Los edificios están custodiados por la policía.

Mitin Madrid 9 (11 m.)

San Sebastián.—En Irún se ha celebrado un mitin socialista sin que ocurrieran desgracias.

Mitin socialista.—Presanciones Anoche con motivo del mitin socialista las autoridades tomaron precauciones por tener pensado los republicanos asistir en actitud hostil.

Comentario.—Viajeros Anoche fué comentadísimo el regreso del ministro de marina Sr. Azias Miranda.

Anoche marchó para Villamanrique para pasar el invierno la condesa de París.

Hoy marcha para Barcelona el Fiscal del Supremo. Se propone regresar á Madrid dentro de esta semana.

Indisposición del Sr. Salvador La indisposición que sufre D. Amós Salvador carece de importancia. Mañana irá á Palacio con el Sr. Alonso Castrillo para enterar á la Reina de las noticias de Melilla.

Don Alfonso XIII en Melilla Comisión de España Madrid 8 (2'15 t.)

Melilla.—A bordo del vapor correo francés ha venido una comisión de españoles de Orán con objeto de saludar á S. M. el Rey.

También han sido portadores de una hermosa corona que será depositada sobre la tumba de las víctimas de la campaña.

D. Alfonso encargó al Ministro de la Guerra que en su nombre les diera las más expresivas gracias.

Aspecto de la población Melilla.—El aspecto de la población durante la noche resulta de un efecto hermosísimo.

Vense en todas partes bonitas iluminaciones. Los barcos surtos en la bahía están también iluminados.

Se ha quemado un espléndido castillo de fuegos artificiales. Los moros quedaron admirados ante la esplendidez de los fuegos.

Esperando al Rey Almería.—Se llevan á cabo con gran actividad los trabajos preparatorios para recibir á S. M. el Rey.

El salón de sesiones del Ayuntamiento ha sido artísticamente adornado pues en él debe celebrarse el banquete regio.

Africa en el momento que los soldados cantaban el himno de su regimiento. El Rey les felicitó.

Canalejas comunica con los ministros Madrid 8 (2'15 t)

El Sr. Canalejas ha telegrafado á todos los ministros que anoche el Rey se acostó á las once y media y que antes pasó la velada conversando con los militares españoles y extranjeros y con el Sr. Merry del Val.

Lluvias Melilla.—Hoy ha amanecido lloviendo.

Durante toda la noche la lluvia no ha cesado.

La desgracia de las minas de Riotinto—Pésame del Rey Melilla.—El Rey se ha enterado de la desgracia ocurrida en las minas de Riotinto.

En seguida rogó al Sr. Canalejas que diera el pésame á las familias de las víctimas.

Don Alfooso complaceo Madrid 8 (2 t.)

Melilla.—Desde el Hospital S. M. el Rey regresó al campamento, recorriendo los pabellones.

Después se sirvió el almuerzo. Sentáronse á lamesa los jefes y oficiales y todo su séquito.

El Rey muéstrase satisfechísimo del perfecto estado de las tropas y muy complacido de los indígenas por lo adictos á España.

Marcha del general Tonte—Lluvias Melilla.—Hoy marchará el general francés M. Tonte.

Celebró una conferencia con D. Alfonso expresándole el afectuoso saludo del salud del gobierno francés. El Rey se mostró muy agraciado y le rogó que le devolviera efusivo.

Después conferenció con el Sr. Canalejas.

A las once y media retiráronse todos á descansar.

A media noche ha empezado á llover torrencialmente.

Lluvias.—Misa de campaña Madrid 8 (2'15 m.)

Melilla.—Durante toda la noche no ha cesado de llover.

Los caminos se hallan intransitables.

A las ocho de la mañana salieron las tropas de sus cuarteles con objeto de asistir á la misa de campaña.

En el campo de Rostorgordo, detrás del fuerte, se ha erigido el altar mirando al Norte.

A las diez y media llegó el Rey, situándose á caballo frente al altar. Acompañábanle los generales Aznar, Parrado, Aldave y Jordana.

Poco después llegó el general francés M. Tonte, Arias Miranda y las comisiones.

Al comenzar la misa cayó una lluvia copiosísima.

Alusiones patrióticas.—Bendición de los estandartes Al terminar la misa, D. Alfonso y su séquito se dirigieron al sitio donde estaba formado el regimiento mixto de artillería.

El coronel pronunció la siguiente alocución: «Señores, tenemos la honra de estar alistados bajo las banderas que Dios se ha dignado bendecir y protegernos de todas nuestras adversidades, auxiliándonos contra los ataques de nuestros enemigos.

Estas enseñanzas sagradas, venimos pues obligados á conservarlas y defenderlas hasta perder la vida.

Después dirigióse al lugar donde estaba el Regimiento de Tardit.

Su teniente coronel pronunció también una sentida alocución patriótica.

Entonces el teniente vicario bendijo los estandartes de ambos regimientos.

El desfile Terminada la ceremonia S. M. el Rey dirigióse al campamento por la carretera de Rostorgordo.

Entonces comenzó el desfile de las tropas que resultó brillantísimo.

Regalo.—Arrecia la lluvia Melilla.—El Chachir ofreció á D. Alfonso XIII un hermoso regalo.

Allecia la lluvia. El campamento semeja una inmensa laguna; los caminos están convertidos en arroyos.

A causa de las lluvias se han suspendido el cinematógrafo y otros festejos públicos.

Facilidades á los periodistas.—Pellición de los israelitas Melilla.—Con objeto de facilitar la circulación de los periodistas el Sr. Canalejas ha manifestado al general Aldave la conveniencia de suprimir la censura telegráfica accediendo á la indicación dicha primera autoridad militar.

Los israelitas entregaron al Sr. Canalejas un mensaje pidiendo la revocación de la R. O. por la cual se le excluye del derecho de formar parte de la Junta de arbitros de esta plaza.

Detalles del temporal Melilla.—El oleaje impide el desague de los arroyos formando corrientes impetuosas.

Han zarpado para Chafarinas los buques «Giralda» y «Numancia».

La bahía está desierta.

Es casi seguro que hoy no podrá la expedición á Yazamen y zoco El Hach.

El Sr. Canalejas comunica desde Melilla que sigue lloviendo. A pesar de ello el Rey asiste esta noche á la función de gala.

Añade que si el tiempo lo permite regresará seguidamente el ministro de Marina.

DESDE BARCELONA Sigue la huelga.—Weyler Barcelona 9 7 (11 m.)

La reunión celebrada por los carreteros resultó infructuosa quedando rotas las relaciones. Sigue la huelga.

Ha llegado á esta capital el Capitán general D. Valeriano Weyler.

Ultimas noticias Los periodistas y subsecretarios de la Gobernación Madrid 9 (2 t.)

El subsecretario de Gobernación recibió á los periodistas dándoles explicaciones del gran retraso que sufren los telegramas depositados en Melilla y de que se lamenta la prensa.

Fábrica de jabón incendiada Andújar.—Un incendio ha destruido una fábrica de jabón en la que había almacenadas 16.000 arrobas de aceite. Esto aumentó el incendio, llegando las llamas á las casas de enfrente, que empezaron á arder. Se evitó, después de grandes esfuerzos, que se propagase el fuego.

Las pérdidas se calculan en unas cincuenta mil pesetas. El edificio está asegurado.

Función de gala Melilla.—La función de gala celebrada en el Teatro, resultó brillantísima.

El Rey ocupó un proscenio. Vestía el uniforme de infantería.

Al entrar tocóse la Marcha Real.

El público le vitoró.

El acto resultó espléndido. Al salir se le hizo una delirante ovación.

En seguida dirigióse al campamento bajo una lluvia torrencial.

Neva a.—El Rey irá á Alcoy Alcoy.—Nieva copiosamente. Ello ha producido gran alegría entre los labradores que temían por sus cosechas ante la sequía tan pertinaz.

Se dice que vendrán el Rey y el señor Canalejas aprovechando el proyectado viaje á Alicante.

Las huelgas Los gobernadores de Barcelona, Valencia, Bilbao, Huelva y otras poblaciones telegrafían que el estado de las huelgas es exactamente el mismo que en días anteriores.

Los reporters preguntaronle sobre la causa del repentino regreso del Ministro de Marina.

El subsecretario contestóles que creía sería debido á la necesidad de despachar los asuntos de su ministerio.

Conato de incendio en el Teatro Lara Madrid 9 (2 t.)

Anoche en el Teatro Lara se produjo un ligero pánico debido á haberse fundido un cable de la luz eléctrica y la gente creía que se había declarado un incendio.

El público al correrse la voz de que se incendiaba el teatro, quiso huir atropelladamente.

Gracias á la serenidad de algunos espectadores pudo restablecerse la tranquilidad.

Sobre el regreso de Arias Miranda Al salir de Palacio los señores Amós Salvador y Alonso Castrillo se acercaron á los periodistas á hablar con ellos.

Los citados ministros quitaron importancia al regreso del ministro de Marina manifestando empero que ignoraban las causas del regreso.

Estos suponen que será debido á las fatigas que se haya podido producir el viaje.

BOLSA DE MADRID Madrid 5 (4'20 t.)

Interior contado 84'85

Interior fin de mes 84'05

Amortizable 5 por 100 101'80

Banco de España 455'00

Compañía de Tabacos 338'00

Francos 7'45

Libras 00'00

Exterior de París 94'25

FABRA

EL AGUILA

TELEFONO 148

Grandes Almacenes de Ropas Confeccionadas para Caballeros y Niños • Casa fundada en 1850 • Denominación y marca registrada

SUCURSALES.—Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

TEMPORADA DE INVIERNO DE 1910 A 1911

Ropa hecha para Caballeros

Trajes PATEN, vicuña ó estambres de pana
 AMERICANAS y CHAQUES patén, vicuña, estambres
 GABANES entretiempos ó invierno
 SACOS impermeabilizados.
 FRACHS de iouña, armoure, etc.
 LEVITAS de armoure, estambre, etc.
 PANTALONES DE PATEN, pañete, vicuña, etc.
 » de pana
 PELLIZAS de montagnach, cuello y bocamanga de piel ó de pieles
 Rusos de ratina, último modelo.
 CAPAS completas de paño Bejar, Tarrasa y Sabadell
 GABANES de pieles y strakan
 TOGAS de pañete y seda
 CHALECOS fantasía
 TRAJES de frach y levita
 IMPERMEABLES negros y colores.
 BATAS, BATINES, ULSTERS, MAKFERLANDS, etc., etc.

de 15	80 pts
» 15	35
» 10	55
» 25	160
» 50	100
» 30	47 1/2
» 50	75
» 6	25
» 4	10
» 11	100
» 18	60
» 25	110
» 60	200
» 100	150
» 6	28
» 50	109
» 50	100

Ropa hecha para niños y varios articulos

TRAJES de americana de paten, vicuña, gerga ó estambre para niños de 10 á 16 años
 TRAJES marinera y matelot de paten, gerga, vicuña, para niños de 4 á 10 años
 TRAJES de punto para niños de 4 á 9 años
 GABANES de entretiempos ó invierno para niños de 4 á 16 años
 PELLIZAS de ratina, montagnach etc. para niños de 10 á 16 años.
 GABAN corto cruzado de gerga ó vicuña con botón áncora para niños de 4 á 10 años
 MAKFERLANDS y CAPAS para niños, de 4 á 16 años.
 TIRANTES «Triplex» patentados
 GORRAS forma marinero
 » forma ciclista de gerga azul y negra para niños.
 » forma Alfonsinas de lana colores para caballeros y niños
 BOINAS azules clases finas.
 MANTAS de lana y strakan para viaje
 PORTAMANTAS
 PERCHAS para trajes.
 TIRANTES para caballeros y niños
 LIGAS de seda para caballero
 FAJAS ventrales «Ideal Sangre»

de 14	40 pts
» 4	38
» 12	29
» 13	44
» 10	23
» 12	35
» 9	14
» 4	5
» 3	5
» 1	12 1/2
» 12	100
» 2	3
» 0.70	1.50
» 1.50, 2	4
» 1	2
» 10	12

Selecciono surtido de Novedades en generos nacionales y extranjeros para la medida

PRECIO FIJO.

VENTAS AL CONTADO

Venéreo, Sífilis, Anemia
 Estrecheces uretrales, prostatitis, sífilis, catarros de la vejiga, etc.
 Su curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos únicos legítimos y de fama universal

CONFITES, ROOB, INYECCION Y ELIXIR

Costanzi

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los CONFITES COSTANZI, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia al orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 6 pesetas.

Males venéreos—Purgación reciente ó crónica, gónorrea, gonorrea, etc., etc., se curan rápidamente en ocho días con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

Sífilis—En curación en sus diversas manifestaciones, con el ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos COSTANZI, pues usando otros en las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días mientras que el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

Anemia—Clorosis, Neurastenia, Impotencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso ELIXIR NUTRO MUSCULINA COSTANZI. Frasco, 7 pesetas.

PUNTOS DE VENTA—En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Fortea. Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio

Grau Ynglada
 Rumbá del Centro, 33, BARCELONA.

Consultas médicas, confidencialidad y con reserva las que se hacen por escrito, doblando dirigirse al Director del Consultorio Médico: Rumbá del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

Descubrimiento sensacional
 Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas

LA SANGRE



Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELLET, farmacéutico y Químico en Sedan, de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso:

Escorpión, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeos, sarpullidos tarináceos, sycosis de la barba, comezones, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sífilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).

Acaba el señor RICHELLET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor **L. RICHELLET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)** DEPOSITO GENERAL Y VENTA.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Harina 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, drogueros.

Navigazione Generale Italiana y La Veloce
 Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

Próximas salidas de Barcelona

ITALIA, 10 Enero.	UMBRIA, 12 Febrero.
RE VITTORIO, 27 id.	BRASIL, 19 id.
ARGENTINA, 8 Febrero.	PRINCIPE UMBERTO, 3 Marzo.
REGINA ELENA, 10 id.	SAVOIA, 5 id.

Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, palquería comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, calefacción y telegráfico Marconi.

Los pasajeros de 3ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Salom y Kullán, plaza de la Libertad 3, (frente al Borne) PALMA.

Lloid italiano
 Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

VIRGINIA, 4 Enero.	INDIANA, 5 Febrero.
CORDOVA, 12 id.	PRINCESA MAFALDA 17 id.
MENDOZA, 25 id.	CORDOVA, 8 Marzo.

Océanos Españoles recientemente contratados

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera clase dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Polaires) PALMA.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

Salidas de Barcelona

El 3 Enero el vapor MONTEVIDEO	para Montevideo y Buenos Aires
El 10 » » ANTONIO LOPEZ	» Puerto-Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón.
El 2 Enero » M. L. VIL'AVRDE	» Fernando Póo y escalas en Las Palmas y otros puertos.
El 26 Diciembre » C. DE BIZAGUIRRE	» New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 10 Diciembre » G. LOPEZ LOPEZ	» Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Ho-Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje.
 Informarán los Sres. JAIME M. GRANADA, S. en C., Plaza Antonio Maura.—4

RAMIREZ HERMANOS
 Comisionistas de Tránsito, Ancha 27 Bajos Bar. Teléf. 1.933

Esta casa se encarga de establecer precios al más sumamente económicos para despacho de aduanas, trasbordos y transportes de mercancías con destino á todos los países.

DIRECCION TELEGRAMICA: RAMIRHOS

Piano en venta
 Hay uno en buenas condiciones. Diríjase calle Tierra Santa nú. 11, tercer piso primera puerta.

VENTA
 Se vende una finca situada en el punto más céntrico de Santa María, consistente en casa espaciosa con agua, terrazo, patio y corral y una pieza de tierra de 4 cuarteradas y media poblada de viña y almendros, cercada á la estación.

Informes: Centro Anuncios.

Papeletas de empeño
 muebles y alhajas se compran y venden. Hipotecas desde 500 pesetas. En venta cerretón, bicicleta y máquinas Singer.

DESPUIG, 30—SANTA CATALINA

Estanteria y mostrador
 Se desea vender dos estanterias y un mostrador (taurell). Informes, centro de Anuncios

Vapores Directos
 de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Matanzas, Habana, Santiago de Cuba y Guantánamo saldrá de este puerto directamente el día 20 Enero próximo el magnífico vapor

Catalina

Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la cuba que tengan que reservar.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

Las acreditadas máquinas para coser y bordar

“Naumann,”

se distinguen por su solidez, marcha silenciosa, ligereza y finura en sus trabajos.

Máquinas para hacer calceta.
 Bicycletas—Motocicletas.
 Instalaciones eléctricas.
 Accesorios y reparaciones.
 Ventas al contado y á plazos.

Rubio Hermanos, Unión, 12, PALMA

Conservación é higiene de la boca

Tendrá la **BOCA** sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si que uso el elixir y los polvos de **MENTHOLINA** que prepara el **DOCTOR ANDREU**

En uso blanquea los dientes, arometiza el aliento, calma el dolor de muelas y frena la caries, evitando la oclación de la dentadura. La MENTHOLINA en uso con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 68, demás farmacias.—Se expenden en J. Sureda Literaria, Palma de Mallorca.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Valero	5	2.º	Dunús 4, porteria.	
San Francisco	19	2.º	en el principal.	de mucha capacidad.
P. de la Cuartera	16	1.º	Sto Domingo, 32-1.	
Piedad	6	2.º	en el entresuelo.	
Sindicato	120	2.º	Sindicato 8-2º	40 habitaciones y Teatro.
Tierra Santa	11	1.º	San Miguel 18-1	
Tierra Santa	11	2.º-1	San Miguel 18-1º	

Agencia de Bartolomé Mulet Berga
PALMA DE MALLORCA
 CALLE SIETE REQUINAS-9

—Transportes para España, Extranjero y Ultramar—

Para recibir las mercancías por mediación de esta Agencia precisa sea ordenado á los señores remitentes entreguen las mismas en

Madrid, Agencia Fluiter y Moncaut.	Cartagena, Agencia, Manuel Carmona.
Barcelona, R. Buxó Labord.	Huelva, Antonio Valiente.
Valencia, Damián Oñihones.	Granada, Rafael Illescas.
Alicante, Francisco Visconti Morata.	Ceuta, Andrés de André.
A. Pérez Pérez.	Tánger, Juan Barrera.
Alcoy, Camilo Badía Grau—Jorge Gisbert.	Melilla, E. Damenech.
Mahón, Eederico J. Cardona.	París, E. Schmid.
Málaga, Julio del Pozo.	Marsella, Georges Philopat.
Cádiz, Manuel Fernández.	Argel, M. S. Bankhardt.
Almería, Antonio Criado Andujar.	Certera, Joaquín Batlle.
Sevilla, Juan Revilla.	Port-Bou, Joaquín Batlle.

Se hace remesa de entrada y salida de todos los correos.